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高校告别“一二本”
王 蔚

国民阅读调查!数字化阅读呈上升直线
世界读书日即将到来，中国新闻出版研究院公布了第

十三次全国国民阅读调查结果，显示国民阅读率整体全面
上升，纸质图书与电子书阅读都存有增长余地。

! ! ! !上周公布的 !"#$年上海市普

通高校考试招生办法! 有一个颇具

亮点的"新政#$$$本科招生录取第

一批次和第二批次合并%也就是说!

从今年开始的上海高考! 没有了一

本线和二本线之分% 再说得更直白

些!以后的考生不能再炫耀&我进的

是一本!你进的是二本#了%

长久以来! 我国高等教育的固

化做法!是将本科院校分成&本科第

一批录取#&本科第二批录取#和&本

科第三批录取#!简称一本'二本'三

本% 其中!原本设定的一本院校!基

本上是 %&'工程高校'!((工程高

校'部分省部共建院校'获准在内地

统招的港澳知名高校等! 二本基本

上是地方普通高校! 三本则以民办

高校为主%因此!民间也通常按招生

批次将高校俗称为重点大学' 一般

大学和民办大学%由此看出!我国的

高校从招生伊始就是由政策分出&三

六九等(的% 招生时先要达&线#!即达

不到一本线就进不了 !((工程以上

级别的高校!达不到二本线就进不了

地方公办普通本科高校!达不到三本

线连民办本科也不会理你%

现在将一本'二本线合并!几乎

所有的本科院校都在同一个平台上

供学生填报! 原来的一本高校不能

高枕无忧! 而二本院校则可以凭专

业特色在招生大战中赢得主动% 因

此!从某种意义上说!这不仅有利于

考生进入适合自己兴趣的专业!还

将激发大学和高中的办学热情!释

放更多教育供给侧改革的红利% 用

上师大附中校长严一平的话说!这

项改革意义重大!对于高校而言!打

破一本'二本的区隔后!将有助于促

进高校优势专业的发展! 使得办学

更要凸显竞争力和鲜明特色% 对于

考生而言! 今后高考填报志愿也将

进一步改变&排排队'吃果果#的情

况!关注的焦点将由高校的&大门#!

转为专业的&小门#!这有利于引导

学生提升综合素质!发展个性特长%

其未来的导向是引领学生更加关注

自己的志趣专长! 更加关注进入高

校后与所学专业的匹配度! 从而在

根本上改变考生录取的高校和专业

是&学非所长#和&学非所趣#的不对

称现象%

以前! 每到四五月份酝酿和填

报高考志愿时节! 总有不少家庭为

孩子究竟该如何选大学' 选专业而

烦恼! 最常见的纠结莫过于到底是

选择高校的&知名度#重要呢!还是

选择专业的&实惠度#更重要) 常常

听说有不少爹妈在填报志愿前就与

孩子达成了所谓 &非某某高校不去

读#的共识!却对高校的专业不加以

认真分析和研判!结果!孩子很可能

考入了一个不适合自己的专业!甚

至教学实力很弱的专业% 这便是典

型的走对了 &大门# 却走错了 &小

门#%要知道!&小门#!即专业与孩子

的匹配度! 会在很大程度上决定一

个学生的大学四年学习生活% 去问

问那些屡屡挂科的大学生! 多半是

对&小门#里的学业不适应'不热爱'

提不起兴趣%

除了有利于让考生填报志愿时

更科学'更理性!有专家已经预言!

一本'二本合并后!还将会给整个高

中教育带来积极的变化% 由于高校

之间有了一个平等竞争生源的平

台! 原来的二本院校在招生录取时

的分数就可能超过原来的一本院

校! 这首先就会让众多高中学校特

别是示范性高中今后不必再去追求

所谓的&一本率#&二本率#了%其次!

对广大高中生来说! 不用再去拼一

本'二本!也意味着他们可以进一步

拓宽自身的个性化发展空间%

举个简单的例子% 假如一本分

数线是 )!"分!清华物理系看上了

一个物理成绩很好的考生! 但他只

考了 )(%分!按现有的批次录取政

策是不会也不能录取这名考生的%

但如果合并了一本'二本批次!就意

味着这名考生只要达到了假设的

*'+分的二本分数线! 理论就有可

能被线上的任意一所本科院校录

取!清华物理系相中这名考生!也属

于线上录取!合理合规% 难怪!同济

二附中校长刘友霞欣喜地表示!这

样一来! 学生就可以自主设计高中

阶段&合格,特长#的生涯规划和课

程选择了!除了完成高中学业水平合

格考'等级考及高考相关科目的学业

要求!学生们还可以充分发展自己的

兴趣爱好!以便将来去选择报考喜欢

的大学和专业!从而有利于实现个人

特长发展与大学专业录取的有效对

接% 此外!对高中学校而言!学校在

开齐开足开好国家课程的基础上!

就可以大胆地腾出时间和空间!根

据学生的兴趣特长和社会对不同人

才的成长需要! 创建丰富多彩的校

本特色课程和活动! 从而更加有利

于高中学校深入推进素质教育%

再从我国高考改革的整体布局

来看!一本'二本合并!也完全可以

看作是行政放权之举!也就是说!以

前用行政手段区分高校&层次#的做

法失效了% 每所高校都将要先做好

一道&必答题#!即如何根据自己的

办学特色' 人才培养特点去吸引考

生近悦远来%

新民眼%首席视点

! ! ! ! !!"#$年我国成年国民数字化

阅读方式的接触率连续 %年上升"达

&'()*" 有数字化阅读行为的成年人

中近九成为 '+周岁以下人群#成年

国民日均手机阅读时长首次超过一

小时" 有 $#(+*的成年国民在 !,#$

年进行过微信阅读"人均每天微信阅

读时长为 !!(&-分钟#纸质出版物阅

读仍是近六成国民倾向的阅读方式"

国民人均纸质图书阅读量为 '($.

本"电子书阅读量为 -/!&本$ %

&&&第十三次全国国民阅读

调查报告显示$

!数字化阅读呈现为一条上升

的直线$ !,,+年"我们首次将数字

化阅读纳入调查范围时"当时只有

!'(&*的人有数字化阅读行为 "

!,#$年首次超过 &,*$ %

&&&中国新闻出版研究院院

长魏玉山说!数字阅读尤其是手机

阅读在持续快速发展! 移动阅读'

社交阅读正成为一种新趋势$

!纸质书永远不会消亡"电子

书与纸质书各有优势$ 未来"电子

书&纸质书阅读都还有增长余地$中

国人口较多" 想大幅度提高人均阅

读量"速度会比较慢"但相信经过不

懈努力"这个目标是可以达到的$ %

&&&随着电子书的发展!纸质

书出版' 阅读率一直为各界担忧!

魏玉山分析!!"#$年虽然国民纸质

图书的阅读量没有明显增加!但阅

读时长却明显增长!说明读书人数

量基本稳定$

!统计显示"手机阅读的主要

对象是朋友圈状态&聊天发言$ 在

传统意义上"此类'信息(通常并不

被视作'阅读(加以考量$当谈及手

机阅读& 全媒介综合阅读的数据"

我们更多谈论的是一种'泛阅读("

将之名曰'资讯接触(更为妥帖$从

纸质书籍"到电子书"再到'社交讯

息(" 国民阅读调查的统计口径不

断放宽"颇为耐人寻味$ 这固然可

以当成是对现实境况的积极回应"

也何尝不是一种被动的妥协呢$ %

&&&河南商报今日发表评论(剖

析阅读数量 更要关注阅读质量)$

!'电子书(与'纸质书(谁更胜

一筹) 这是个没有答案的问题$ 深

度阅读理应提倡&鼓励"但在一个

快节奏的社会"我们也须正视浅阅

读&碎片化阅读的意义$ 阅读形式

并未改变阅读本质"还在于"怎么

阅读& 阅读什么本身是很个人的

事"强求不得$ %

&&&楚天金报今日发表评论

(鼓励阅读不必拘泥形式)$

!管他'纸读('网读("只要读

书就好$ %

&&&网友雷钟哲

!手机阅读就好比快餐"充饥&

果腹可以"但营养不全&不精"难得吃

可以"但不能常吃"尤其是青少年$ %

&&&儿童作家苏梅认为!浅阅

读看得快'看得粗!却很少能深入

思考!青少年尤其是儿童正处于开

启深层思考' 学习的起步阶段!不

应该过多进行手机阅读!家长应该

起到良好的引导'榜样作用$

孙绍波 画

! ! ! ! !两个险种合并实施"是

'五险一金( 进行精简归并的

举措之一$但合并实施并不是

说两个险种合并为一个险种"

而是合并经办"生育保险还是

存在的$ 合并实施后"生育保

险和基本医疗保险的费率将

进行整合"由于要留出一笔钱

发放生育津贴"费率有无进一

步降费空间"这需要研究$ %

&&&清华大学就业与社

会保障研究中心主任杨燕绥

说$ 人社部和财政部今日联

合下发 (关于阶段性降低社

会保险费率的通知)!称生育

保险和基本医疗保险合并实

施工作! 待国务院制定出台

相关规定后统一组织实施$

!价格指数平稳和农业还

是有关系的"虽然猪肉受到周

期& 蔬菜受到气候的影响"但

是从种植业看"春耕春播现在

开始了" 冬小麦苗情好于往

年$ 农业稳天下稳"这是整个

经济稳定的因素之一$ %

&&&国家统计局局长宁

吉喆昨天解读一季度国民经

济经济数据!指出虽然社会上

有对蔬菜' 猪肉涨价的担心!

但是反映综合物价水平的

%&'一季度上涨了 !(#)!离

*)预期目标还有较大空间$

!全心全意为人民服务是

中国人民解放军的根本宗旨$

在危急时刻"全力救助人民群

众是我军的优良传统和一贯

做法$ 与此形成鲜明对比的

是" 在人的生命危急之时"美

方却还在质疑什么军机民机$

我们不禁要问"如果美国民众

在美国领土上突发疾病"美军

是不是会袖手旁观) %

&&&国防部新闻局就美

方质疑我用军机赴永暑礁运

送重病工人答记者问! 强调

中国对南沙群岛及其附近海

域拥有无可争辩的主权!美

国无权指手画脚$

!对公务员吸毒问题做

到'零容忍($ %

&&&国家禁毒办近日下

发通知!要求毒品滥用问题严

重的地方!将吸毒检测项目纳

入部分地区和特殊职位的公

务员招录体检范围!新招录公

务员身份信息要与全国禁毒

信息系统进行碰撞比对$

!将卖猪肉做到极致"应

该也不算给母校丢人了$ %

&&&北大毕业生陆步轩

因卖猪肉为人熟知! 近日他

带着新书(北大*屠夫#)亮相

第三届北京国际优质农产品

展示交易会$

!能成为中国首都的一

部分是一份真正的荣耀$ %

&&&北京首钢队当家球星

马布里日前在个人微博上公

布!自己已获得中华人民共和国

外国人永久居留证!他是首位获

得中国*绿卡#的%+,外援$


